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□ 本 报 记 者 戴玉亮 单辰
本报通讯员 王亮

5月2日10点，记者来到寿光市台头镇北洋
头村村委办公室。本应放假休息，但办公室的
门还开着。“3月和4月村民听证的几个项目，
我整理了一下意见分类，打印出来后公示给大
家，方便全体村民监督。”北洋头村党支部书
记侯新令说。

侯新令所说的“听证项目”，分别是北洋
头旧村卫生室改造、旧村主干路挖补维修、旧
村废弃边角地绿化和新社区服务中心的规划建
设等4个项目。

“今年年初，村里提出6个未来计划开工
项目，其中这4个项目已经完成了听证表决并
全票通过。目前，以上项目已经准备开工，年
底前全部竣工。”侯新令说，今年3月10日，
北洋头村将原有的村民议事会升级为议事听证
会。

“村民关心的重大项目和典型难题，如果
只参与议事，相当于只有知情权，村民仍会对

处理结果有争议和质疑。”北洋头村党支部副
书记侯永良说，“议事听证会就是把监督管理
权还给村民，真正让村民的事村民自己作
主。”

北洋头议事听证会成员分为党员代表、村
民代表和老干部代表3部分，共计65人。

“保证听取意见更全面，对村内事务作出
的决定更公平。”侯新令认为，原来的举手表
决办法已经落伍，不能体现村民的真实意愿。

“大家坐在一块表决，看别人举了手，即
便有人持不同意见，也不好意思不跟着举。”
侯新令说，现在采用票决办法，谁持有什么意
见，别人不知情，互不干涉、公平公正。

“孩子结了婚住进了新社区，我们老俩在
老房子。原来一直担心村里的规划建设重点不
在旧村了，没想到今年的3个重大项目全部是
旧村改造。”北洋头村民陈俊祥说，“现在卫
生室也快有新的了，绿化也和新社区一样，路
面还硬化了，旧村跟新社区没啥区别了。”

今年4月初，北洋头旧村主干路挖补维修
项目通过表决后，立即开工建设。

“村里下了通知：路面刚维修好，要注意
保护，千万不能开大车出入，尤其是重型大货
车。”村民王文慧说，但就在通知贴出来的第
3天，新路南头那块就被压裂了，王文慧和老
伴赶紧向村里反映了这一情况。

经调查，货车司机张天成因没看到通知，
驾驶大型货车驶入旧村主干道，导致刚维修好
的路面被压裂。得知情况后，议事听证会成员
商议决定，由张天成支付3000元的道路维修
费。虽然不太情愿，张天成还是上交了赔偿
金。

“如果是村两委成员直接要求其赔偿，估
计这赔偿金不好要。但经过议事听证会表决
后，他肯定不好意思不交，因为这是民意。”
村民代表侯建章说，议事听证会的意见就代表
全体村民的意见，如果表决通过后实施遇阻，
左邻右舍都不允许。

在农村，土地分配是个大难题，北洋头村
也不例外。如家中老人已故，却仍留有土地；
新添人口，却没有新添土地等。另外，私自占
用集体土地等问题严重，占用原因难以追溯。

“前年我家新添了个小孙子，却没有新增
口粮地。而有人家里老人过世了，剩下的4口
人还分着5口人的地。”村民郑春燕说，“自
打有了议事听证会，村里对土地分配的事很重
视，票决后决定现有几口人就分配几口人的
地。这不，我的小孙子也马上有口粮地了。”

“几年前，个别村民占用村内主干路两旁
的集体土地，私自栽种苗木，如今已经长成大
树。”侯新令说，当事人并没有缴纳土地承包
费，也没有签订承包合同，因此议事听证会票
决结果是：要么该村民将苗木挪走，由村集体
重新绿化，要么集体土地上的苗木归公。最
后，当事人同意了苗木归公的决定。

目前，北洋头旧村废弃边角地绿化项目已
经开工，收回的空闲废弃地50亩，将马上进行
绿化改造。

“村民的事，只有村民自己才能说了
算。”侯新令说，“违背村民意愿、凌驾于村
民之上，永远得不到乡亲们的信任，村里的发
展也就无从谈起。”

村民议事会升级为议事听证会，举手表决改为票选

北洋头：村民自治再上一档

□ 本 报 记 者 戴玉亮 单辰
本报通讯员 杨晓洁

“奉劝世人孝为本，黄金难买父母恩。孝顺
生的孝顺子，忤逆养的忤逆人。老猫枕着屋脊
睡，都是一辈传一辈。为人不把二老敬，世上你
算什么人。劝儿媳妇孝公婆，孝敬婆婆好处多。
给你看门又干活，还是你的看娃婆……”在日常
生活和劳动中，寿光人创造了大量脍炙人口的民
歌民谣。如今，这些民谣虽已不如当初盛行，但
依然彰显着寿光人底蕴深厚的民俗文化。

寿光地处渤海莱州湾南侧，资源丰富、物产
富饶。早在夏朝，人们就开始放牧种粮种菜。为
缓解劳动生活的苦闷，寿光人创造了许许多多的
民谣。随着时间的推移，寿光民谣逐步发展，水
平不断提高。自唐朝兴盛时期，一直到清朝日臻
完善。寿光民谣朗朗上口、便于传唱，它即时创
作，流行于大街小巷和乡间阡陌。

在寿光人民广场，问及寿光民谣有哪些时，
多数市民思考了很久都回答不上来。“小老鼠，
上灯台，偷油吃，下不来，急得蹦跳直转圈，让
它哥哥背下来……”68岁的市民李素荣不假思索
地唱了出来。

“现在人们都不怎么唱民谣了，俺年轻的时
候在地里干活，大家伙儿唱的可多了。”李素荣
说，随着时代发展，这些蕴含着寿光丰富民间文
化的歌谣正在逐渐消失，但仍有不少老人还记
着。

家住工商局家属院的郭云善便是其中之一。
今年59岁的郭云善，已经搜集整理寿光民谣足足
42年。在他家的桌子上，郭云善整理好的寿光民
谣资料已经摞起了半人多高。

1973年，高中毕业的郭云善成为一名教师。
因教学需要，郭云善开始广泛搜集寿光民谣。

“民歌民谣都是口口相传，没有现成的教
材，而且口传者大多文化水平低，说法上也存在
很大差异。”郭云善说，为了得到更真实的说
法，他总是多方求证，“取精华、弃糟粕”，形
成具有引导性的正面素材。

“有时为了得到原汁原味的寿光民谣，我就
挨村挨户转，虚心听、认真记。”郭云善说，在
每一个传诵者面前，他永远都是“小学生”。到
目前，郭云善已搜集民歌民谣300余首。

为使寿光民谣进一步传承发扬，郭云善在工
作之余把搜集到的寿光民谣进行加工整理，以
《弥水谣》作品独立成册，现已连续整理出三
册。

“依照歌词内容，寿光民谣可分为家庭伦
理、生产劳动和爱情婚姻等三类。”郭云善说，
“家庭组织里，长幼为序、夫妻恩爱，传宗接
代、培育子孙，产生了许多歌谣，如《夫妻观
灯》、《夸闺女》等。”

郭云善翻开资料，《夸闺女》一谣记录如
下：

东边是爹，西边是娘，送个孩子在身旁。一
岁两岁娘怀抱，五岁六岁上学堂，七岁八岁娘病
床。这下急坏了小姑娘，开口问娘馋什么，细听
母亲说端详：腊月闻到甜瓜香，一气跑到大街
上。抬头就把市场望，街南卖的是猪羊肉，街北
烧饼和麻糖。道东就是青菜市，道南是那粮食
行。谁有甜瓜挑街上，俺就和他配成双。姑娘急
忙赶回家，打开柜子掀开箱，找出瓜种下地
忙……

说到生产劳动的民谣，郭云善顺口唱了起
来，“三月里采药药苗长，手里剪下用嘴尝，找
着甘草甜如蜜，挖着苦草透心凉。”

郭云善说，爱情婚姻类最具代表性的是《送
情郎》：一不要你羞来，二不要你丢，三不要你
我戴错了花兜兜。为奴的兜兜是凤凰展翅啊，情
郎哥的兜兜是狮子滚绣球……

寿光民谣还把当地有影响的人编成民谣来传
唱，对好的予以弘扬、坏的予以批判。

“人在世，天地间。仓颉祖，寿光县。史传
说，造字篇。留后世，美名远……”关于寿光文
圣仓颉的歌谣，深深地刻在了郭云善的脑海里，
“几千年来，寿光民谣广泛流传、深入人心、家
喻户晓，老百姓喜爱，更是我的心头宝。”

2010年7月，寿光民谣被列为寿光市第二批
非物质文化遗产。

寿光民谣：一字一句皆生活

□ 本报记者 单辰 戴玉亮

绣球蝈蝈笼为草编艺术，造型独特、
美观实用。蝈蝈笼以高粱秆顶端外皮扎制
而成，可用作蝈蝈喂养，也可作为工艺品
和摆设品。

绣球蝈蝈笼，因形状酷似绣球而得

名。扎制绣球蝈蝈笼的代表人姜秀梅现已
81岁高龄，是一名退休干部。在她的家
中，摆放着大大小小近百个蝈蝈笼。

“绣球蝈蝈笼是我父亲发明的，完全
靠手工制作。”姜秀梅说，“绣球蝈蝈笼
呈球状，外面靠多根长短不一的柱子支
撑，像一串串绣球。”

姜秀梅的父亲姜丕烈是有名的草编
手，靠祖传手艺编席养家糊口。但当时由
于村里编席的人太多，席子价格很低，仅
靠编席不足以维持全家的生活，心灵手巧
的姜丕烈便萌发了编制蝈蝈笼的想法。

“父亲苦思冥想、反复试验，独创了
一种蝈蝈笼。”姜秀梅说，当时一个蝈蝈
笼的价钱可以买一斗粮食，“靠着父亲的
蝈蝈笼，我们一家摆脱了生活困境。”

绣球蝈蝈笼分单层、两层和三层，由
一个或两个椭圆形的笼子和6根支柱编制
而成。

“取高粱秆顶部部分，经去瓤、压
平、分割、编制等十几道工序制作而
成。”姜秀梅说，“顶部以一圆形小球作
为笼盖，蝈蝈可头顶小圆球让其转动。这
种蝈蝈笼造型在全国来讲也属于独创，没
有第二家。”

绣球蝈蝈笼的制作过程繁冗复杂。
“光是高粱秆就得经过劈、砸、蘸水、剥
离等好几个步骤才能使用，编制的程序也
有诸多要求。”姜秀梅说，“笼子的孔眼
要大小一致，而且必须是六角形，不是六
角就不好编了。”

“篾子要一样宽，不一样宽的话，孔
眼就不正。”姜秀梅说，外面支撑的小柱
子，要从上到下一样粗，这是所有步骤中
最难的一步。“没有切匀的工具，必须用
小刀一个柱子一个柱子地削、刻、打磨，
一点一点修剪，再比一比、量一量，直到
上下一样粗、高矮一样长。”

在寿光举办的多次手工艺品展览中，
凭借高超的艺术表现力和实用价值，绣球
蝈蝈笼受到国内外游客的追捧，成为蝈蝈
笼中的上品。现在，一件绣球蝈蝈笼在大
型展会上的售价已达百元以上。

2010年7月，绣球蝈蝈笼被列为寿光
市第二批非物质文化遗产。

茶余饭后，一家人围坐在一起，交流着寿光民谣。

绣球蝈蝈笼：一个笼子一斗粮

绣球蝈蝈笼成品。

□记者 单辰 报道
本报寿光讯 “请出示驾驶证、行车证，有群

众举报你私自载客，请靠边停车接受检查。”5月
14日，在寿光市羊临路古城街道办事处附近，一辆
面包车被执法人员拦截。执法人员调查取证发现，
该车存在私自拉客嫌疑，被查车上载着5人，都是
学生。

“车主以每人15元的价格收取学生的车费，从
羊口将学生拉到寿光市区。”执法人员说，他们接
到群众举报后，第一时间根据车辆行驶路线，在古
城街道拦截了该车，车上的学生表示是花钱坐的
“黑出租”。

面对执法人员的检查，面包车车主李先生承认
了自己私自载客的行为，并在执法文书上签了字。
根据《山东省道路运输条例》规定，这辆“黑车”
司机将面临3万元以下5000元以上的行政处罚。

5月13日起，寿光成立了由公安交警、治安、
交通、城管等部门组成的联合执法组，分成两个片
区，在全市范围内开展打击“黑出租”专项整治行
动。行动开展以来，已经查处1辆黑出租车，8辆悬
挂“小红灯”、“空车灯”车辆。

“我市‘黑出租’整治行动将实现常态化，不
搞‘一阵风’。日常巡查将采用蹲点守候、上路布
控、调取监控等方式，建立打击‘黑出租’的长效
机制。”执法人员说，联合执法组将重点对潍坊科
技学院、人民医院、中医院、妇幼保健院、世纪广
场、家电城、阳光春天、东城全福元、汽车站、农
产品物流园、五里墩路口、文家加油站、菜都路广
场街路口、南关、娱乐场所、主要交通路口等人流
密集区域聚集待租的“黑出租”进行查处，在重点
地段严查乱停乱放，让“黑出租”无待租空间。

多部门联手

整治“黑出租”

□记者 单辰 通讯员 王景坤 报道
本报寿光讯 2014年，寿光的新农合业务从寿

光市卫计局转到人社局，需要开具一份原先新农合
交纳年限的证明信，该找哪个部门办理呢？近日，台
头镇的侯先生在办理退休手续时碰到了这个难题。

侯先生已到退休年龄，在到人社局办理退休手
续时被告知，职工医保交纳年限不满，原先交纳的
5年新农合可顶1年的职工医疗保险，但需要开具一
张新农合交纳年限的证明信。尽管2014年寿光新农
合业务转到市人社局，但截至今年5月11日前，新农
合数据一直在卫计局，并没有转到人社局，侯先生的
新农合参保年限证明信遇到了无处可开的难题。

与侯先生一样，需要查询原先新农合参保数据
的市民还有许多。寿光市人社局在了解到市长公开
电话群众反映情况的通报后，立即召开会议安排部
署了数据的交接工作。

“原先新农合数据非常复杂，从2004年到2014
年，这段时间的数据总共有三家软件公司在操作，
每年都有80万套的数据，从开始的单机版到后来的
网络版，数据格式也分为三种，整个数据的容量达
到35 . 6G之多。”寿光市社保中心党支部委员姜立
军介绍，“在5月11号，我们到卫计局把这个数据
完全地交接过来了，但由于数据庞大，我们聘请了
软件公司把这些数据进行清理和整顿，然后开发出
相应的产品软件，这项工作我们正在积极开展中，
力争在一个月内完成，到6月初可实现原新农合数
据的及时查询。”

下月起原新农合

参保数据可查询

□记者 单辰 通讯员 高斌 报道
本报寿光讯 近日，寿光华银食品有限公司在

上海股权交易托管中心Q版正式挂牌。今年，寿光
场外市场挂牌企业总数已达9家，其中，在上海股
权交易托管中心挂牌的企业有5家，齐鲁股权托管
交易中心有2家，“新三板”有2家。

当下解决企业融资不外乎两个渠道，一是从金
融机构贷款间接融资，二是通过资本市场直接融
资。银行等金融机构贷款“僧多粥少”，在主板、
中小企业板上市门槛又太高。所以成本低、速度
快、门槛低的场外交易市场成为发展初期企业融资
的首选。

目前在寿光，凡涉及企业挂牌问题，都会享受
“绿色通道”，优先研究解决。企业资本市场融资
将得到最高100万元补助，并在土地、房产过户及
权证办理、财税政策扶持方面给予企业上市同等待
遇，切实发挥政策激励作用。2010年以来，寿光累
计兑现企业上市挂牌奖励资金440多万元。

企业“场外挂牌”之后，将拥有一个资本运作
的平台，可以通过增发、股权抵押等股本融资途径
取得稳定的资金来源。企业可以在资本市场进一步
得到规范和孵化，便于向更高层次市场靠拢。

9家企业“场外挂牌”

□记者 单辰 通讯员 王朋 报道
本报寿光讯 5月11日，中国县域电子商务大

会主办权申报地决赛在杭州举行，经过层层筛选，
激烈答辩，最终寿光获得了2016年中国县域电子商
务大会主办权。

中国县域电子商务大会于2014年由阿里巴巴集
团发起创立，是全国首次以县级行政单位为对象举
办的电子商务主题大会，主要是促进县域电子商务
发展，使参会者能够亲身体验县域经济的发展实
况。从2015年起，阿里巴巴集团决定与县域政府共
同举办县域电子商务大会。

今年4月10日，中国县域电子商务大会主办地
开放报名，短短10天，就有来自全国各地的69个县
市区报名申办。评委们在综合考虑申办地政府的支
持力度、电子商务发展情况、举办大型会议的条件
等因素的基础上，4月25日投票产生了申办地30
强。后经过层层选拔，寿光与陕西省咸阳市、广东
省清远市两个地级市及浙江省临安市、桐庐县两个
县级市进入全国5强。

2016年中国县域电商

大会主办权花落寿光
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